
Past Perfect Tense /পুরাঘটিত অতীত 

অতীত কালে দুটি কাজ সম্পন্ন হল়ে থাকলে তালদর মলযে যেটি আগে ঘগিছিল তা Past perfect tense 

হয় এবং যেটি পগর হগয়ছিল তা simple past tense হয়। 

 

বাাংলায় যেনার উপায়: 

বাংো়ে ক্রি়োর শেলে শকান নননদিষ্ট অতীত ঘিনার পলূব ি, নিে, নিোম, নিলে, নিলেন, ে, োম, শে, শেন, তাম, 

শত, শতন এলদর শে শকান একটি েুক্ত থালক। 

Structure: 

1st subject + had + verb এর past participle + 2nd subject + verb এর past form +2nd object. 

Example:- আনম ভাত খাও়োর পূলব ি শস বান়ি আসে  

এই বাকেটিলত ‘যে বাছি আেল’ এই কাজটি আলে সম্পন্ন হল়েলি তাই বাকেটি Past perfect tense এ 

হলব। আর ‘আছি ভাত খাওয়ার’ এই কাজটি পলর সম্পন্ন হল়েলি তাই simple past tense এ হলব 

 He had come home before I ate rice. 

 

Note- আলে/ পূলব ি শেখা থাকলে হলব before এবং পলর থাকলে হলব after  

 

- আনম সু্কলে োও়োর পূলব ি শস মারা শেে – He had died before I went to school. 

- ঘণ্টা প়িার পূলব ি তারা শেেলন শপ ৌঁিে – They had reached the station before the bell rang. 

- ডাক্তার আনসবার পূলব ি শরােীটি মারা শেে – The patient had died before the doctor came. 

2. Negative Sentence: Past Perfect Tense /পুরাঘটিত অতীত এ না বাচক বাকে শেখার নন়েম হে 

 

Structure: 

1st subject + had +not+ verb এর past participle + 2nd subject + verb এর past form 

+2nd object. 

 

- ডাক্তার আসার আলে শরােীটি শবলচ রইে না –The patient had not alive before the doctor came 

- নবিানা়ে শুলত োবার পূলব ি আনম দরজািা বন্ধ করোম না – I had not shut the door before I got into 

bed. 

-নরনা আসার আলে তুনম শপ ৌঁিালে না- You had not reached before Rina came. 

3.Positive Interrogative: : Past Perfect Tense /পরুাঘটিত অতীত এ হো াঁ বাচক প্রস্ন শেখার নন়েম হে 

 

Structure: 

Had +1st subject  + verb এর past participle + 2nd subject + verb এর past form +2nd object. 
Example: 

-নেশুটি নক তার বাবার মৃতুের আলে জলেনিলে?- Had the child born before its father died? 

-তুনম নক পরীক্ষা শুরু হবার পলর হলে শপ ৌঁলিনিলে?- Had the exam started before you reached the hall? 



-তুনম শেেলন শপ ৌঁিালনার আলে নক শেনটি শিল়ি নদল়েনিে?-Had the train departed before you reached the 

station? 
 

4.Negative Interrogative: : Past Perfect Tense /পুরাঘটিত অতীত এ না বাচক প্রস্ন শেখার নন়েম হে 

Structure: 

Had +1st subject  +not + verb এর past participle + 2nd subject + verb এর past form 

+2nd object. 
Example: 

-সীতা জোলনার আলে নক শ্রী রাম জে গ্রহন কলরন নন?- Had Shree Ram not born before Seeta was born? 

- আনম সু্কলে োও়োর পূলব ি শস নক সু্কলে শপ ৌঁিা়েনন?- Had he not reached school before I went to school? 

-নবিানা়ে শুলত োবার পূলব ি তুনম নক দরজািা বন্ধ কলরনিলে না? – Had you not closed the door before you 

got into bed? 
 

5. Wh-word Positive Interrogative: Wh word এর অথ িাৎ What( ছি ), Where ( যিাথায় ),Why ( 

যিন),When (িখন),Which ( যিানটি ),How (ছিভাগব) Past Perfect Tense /পরুাঘটিত অতীত এ হো াঁ বাচক 

প্রশ্ন শেখার নন়েম হে 

Structure: 

Wh-word +Had +1st subject  + verb এর past participle + 2nd subject + verb এর past form 

+2nd object. 
Example:  

-আনম আসার আলে তুনম শকাথা়ে নেল়েনিলে?- Where had you gone before I came? 

-পরীক্ষা শুরু হও়োর আলে নদপা কখন এলস শপ ৌঁলিনিলো ?- When had Deepa reached before  the exam 

started? 

-বাস আসার আলে শক এলস শপ ৌঁলিনিে ?- Who had arrived before the bus arrive? 

 

6. Wh-word Negative Interrogative: Wh word এর অথ িাৎ What( ছি ), Where ( যিাথায় ),Why ( 

যিন),When (িখন),Which ( যিানটি ),How (ছিভাগব) Past Perfect Tense /পরুাঘটিত অতীত এ না বাচক 

প্রশ্ন শেখার নন়েম হে 

Structure: 

Wh-word +Had +1st subject + not + verb এর past participle + 2nd subject + verb এর past form 

+2nd object. 
 
Example:  

-শরােীটি মারা োবার আলে ডাক্তার আলসননন শকন?-Why had not the doctor come before the patient died? 

-শস আসার আলে তুনম শকাথা়ে োও নন?-Where had you not gone before She came? 

-শেন িা়িার পূলব ি শস নকভালব শেেলন শপ ৌঁিা়েনন ?- How had  he not reached Station before the train 

departed? 
 

 

 


